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“积极应对人口老龄化　加快发展养老服务”联动监督专辑 (十八)

开封: 聚焦群众养老关切

依法守护祥符百姓 “夕阳红”

为全面贯彻落实省、市人大关于开展 “积极应对人口老龄

化,加快发展养老服务”联动监督工作,祥符区人大常委会凝心

聚焦群众养老普遍关切,牢牢把握全区养老服务工作重点难点,

积极探索实践多种监督形式,开展了养老服务专项调研,进行了

«河南省养老服务条例»执法检查,召开了专题人大常委会,切

实让更多监督成果惠及群众,依法守护祥符百姓 “夕阳红”.

一、做好联动监督的 “前期功课”
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祥符区人大常委会以 “四个一”摸清全区养老服务的工作现

状.分别是制定一个养老服务专题调研方案,细化一个１８大项

４２小项的具体调研内容清单,开展一次覆盖全区各乡镇街道的

专项调研,召开一次养老服务专题座谈会.了解基本情况,挖掘

工作亮点,掌握存在问题,切实做足前期功课.

二、做好刚性监督的 “创新课程”

通过 “执法检查＋现场询问”的模式,采取灵活的方式分别

深入养老机构、农村、社区,现场查看各相关部门贯彻落实 «河

南省养老服务条例»的实施情况,并根据各部门职责,制定了

１０个询问提纲,在执法检查过程中,进行现场询问,例如,新

建的７个住宅小区配建养老服务用房情况,移交的有几个;全区

养老用地是否有规划,如何规划;养老机构是否进行房屋安全鉴

定,消防设备是否合格验收,食品安全是否定期进行监管等.通

过边走、边看、边问的方式,真实了解到养老服务工作中存在的

难点和痛点,并现场给出初步意见和建议,促进相关法律政策和

工作任务落地落实.

三、做好有效监督的 “课后作业”

５月１６日,祥符区人大常委会第十六次会议召开后,听取

和审议了养老服务专项报告及执法检查报告,开展了满意度测

评,汇总了５大项１０小项的问题清单,交由区政府研究处理.

通过区人大常委会的有效监督,已经取得初步成效.一是有效推

动了街道综合养老服务中心项目落地.预计今年６月份完成施工
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招标,并开始进场施工,项目建成之后将弥补城区公建养老机构

空白.二是探索建立了特困集中供养人员个人自付医疗费用救助

制度.实行政府兜底,对救助范围、救助程序、资金来源、执行

时间进行了详细规定,将彻底解决长期困扰乡镇敬老院,在特困

集中供养人员医疗保险报销后自付医疗费用当中,个人和敬老院

都无法解决的难题.

养老服务是一项民生工程、良心事业.下一步,祥符区人大

常委会将继续发挥人大依法监督的职能作用,聚焦老年人的急难

愁盼,兜住底线,保住基本,切实推动我区养老服务发展实现新

突破,力促做到老有所养、老有所为、老有所安,切切实实守护

最美夕阳红.

(祥符区人大常委会供稿)

安阳: 用好专题询问监督方式

做好强市建设养老答卷

专题询问是人大常委会有计划、有组织、有重点地就 “一府

一委两院”某一方面的工作或特定的问题集中开展的专门询问活

动,对于提高常委会会议审议质量、增强监督工作实效能够起到

独特的作用.

５月２７日,根据 «内黄县人大常委会关于开展 “积极应对

人口老龄化　加快发展养老服务”联动监督方案»有关安排,内
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黄县人大常委会聚焦本县养老服务工作首次尝试采用专题询问的

方式进行硬性监督,县人大常委会组成人员,县人大各专门委员

会委员,县乡政府及其职能部门有关负责同志共１２０余人参加本

次询问会议,凝聚共识,共同推进我县养老事业更贴民情、更合

民意、更快速发展.

为确保专题询问高效率、高质量,县人大常委会依据２０２３

年出台的 «内黄县人民代表大会常务委员会专题询问办法»开展

了一系列充足的准备工作.一是经主任会议研究,决定在县十六

届人大常委会第十九次会议上对加快发展养老服务联动监督工作

开展专题询问,并确定询问议题、形成方案,为本次专题询问提

供遵循.二是在询问前分组分批组织代表积极参加调研、执法检

查,并向社会各界了解相关情况、征集相关问题,让代表深入了

解当前内黄养老服务工作的具体情况、发现下一步需要改进的不

足之处,为开展专题询问打下坚实履职基础.三是充分做好答询

准备,要求县人民政府及相关职能部门提前十日形成专项工作情

况报告,并进行三上三下沟通,明确了答询要求,确保所答为所

问.

询问期间,会议现场气氛热烈、高效有序. “请问老旧小区

改造时是如何从建设方面促进和方便老年人活动的?”魏宏亮代

表举手发问.

“我们在改造中积极争取上级资金,保障改造有力推进,并

加强专业技术指导,组织我局技术人员和设计人员深入现场开展
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调研,充分了解老旧小区实际状况,结合居民实际生活需求,因

地制宜,一楼一策,通过增设无障碍设施 (如坡道、扶手和护

栏)、增加照明设施等举措,方便老年人行动,减少安全隐患.”

县住建局局长李军广回答道.

随后,王国平代表提出问题: “我县特困供养人员的政府补

贴资金保障情况如何?”县财政局局长任彦峰立即来到答询席作

出回应,向代表们详细汇报了当前内黄县特困人员数量、２０２３

年拨付农村特困供养资金发放、特困人员托养地点及标准、２０２４

年预算资金来源及保障等情况,并表示将继续统筹专项资金加强

健康保障,做到有病早发现、早治疗,保证农村特困人员的身体

健康.

专题询问持续一个多小时,十余名人大委员和代表围绕群众

关心关注的养老服务工作情况进行了提问,有的着眼宏观,有的

关注具体,政府有关部门主要负责同志现场作答,直面问题、直

击焦点,做到一问一答、追问追答、连问连答.在问答过程中,

一个个关系民生发展、群众利益的养老问题被提出,一个个态度

诚恳、实事求是的答询被认可,诠释了 “人大之问”的情与威,

体现了政府在养老服务事业上的各项承诺,也展现了政府自觉接

受人大和人民监督的责任担当和为民情怀.

专题询问起于 “问”,而不止于 “答”.专题询问结束后,县

人大常委会安排有关委室对专题询问情况进行综合整理,形成书

面意见,并将适时召开专题交办会议,以 «内黄县人大常委会询
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问监督意见书»形式,交由县人民政府及相关职能部门研究办

理.同时,县人大常委会还将对专题询问事项落实办理情况进行

跟踪督办,特别是对被询问部门承诺事项实行重点督办,要求相

关部门按时将落实办理情况向县人大常委会作专题汇报,县人大

常委会将在年末对整改落实情况进行满意度测评,对于落实办理

不力、整改工作不到位的,依法启动质询、特定问题调查等监督

手段,以 “真监督”加快养老服务 “真发展”,为安阳现代化区

域中心强市建设做出积极贡献.

(内黄县人大常委会供稿)

　报:全国人大社会建设委员会

省人大常委会主任、副主任、秘书长、办公厅主任

　发:省人大常委会副秘书长、办公厅一级巡视员、办公厅

副主任、办公厅研究室主任

省人大各专门委员会、省人大常委会各工作机构、办

事机构、机关各处室

各省辖市人大常委会、济源示范区人大工委
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